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ENTREVISTA. PABLO DÍAZ, director de Fomento Los Ríos de Corfo: 

“Sostenibilidad es mejorar simultáneamente 
en lo económico, ambiental y social” 
El representante destaca la iniciativa Sostenibles por Naturaleza, un programa orientado a fortalecer las capacidades de 
las empresas regionales para transitar hacia modelos de gestión sostenibles. La estrategia incorpora herramientas e 
innovaciones que optimizan el uso del agua y la energía, mejoran la gestión de residuos y promueven entornos laborales 
centrados en las personas 

Po María José Arriagada G. 
comienzan, por ejemplo, con programas de eficiencia energéti- 
ca, reducción de residuos o uso eficiente del agua, y eso se tradu- 
ce directamente enahorro de costos. También hemos visto mejo- 
rasenlo laboral: empresas que invierten en mejores condiciones 
para sus trabajadores reducen el ausentismo, las licencias médi- 

  9 cuáleselprincipal 
turaleza? 

del proyecto por Na- 

“Sostenibles por Naturaleza nace afines de 2022con un objetivo 
claro: apoyar alas empresas que quieren ser sostenibles. Nos pre- 
guntamos, a partir delas múltiples crisis que vivimos —ambien- 
tal, económica y social-, ¿porquénotodas las empresas avanzan 
haciala sostenibilidad? Y nos dimos cuenta de queno es por falta 
de voluntado porque sean “malas”, sino porque existen barreras 
estructurales que dificultan ese camino, especialmente para las 
micro, pequeñas y medianas empresas. 

Poreso, esta iniciativa busca entregar un sistema de apoyo con- 
reto, que ayude a las empresas a transformarse y mejorar su re- 
lación con cuatro elementosclave: el agua, la energía, los residuos 
y, sobretodo, las personas. 

-¿Qué herramientas o apoyos concretos están entregando a los em- 
prendimientos para facilitar su transición hacia ibilidad? 
-Porun lado, están los apoyos más tradicionales, como las convo- 
catorias de Corfo y Fomento LosRíos, que entregan subsidios pa- 
raadquirir equipamiento -lo que llamamos “fierro y cemento”- 
, una base importante para comenzar. Pero también hemos de- 
tectado barreras menos visibles, por lo que hemos sumado herra- 
mientas más innovadoras. Por ejemplo, hoy estamosimpulsan- 
do un programa debecas para formar gestores energéticos 
dentro de las propias empresas, fortaleciendo su capi- 
tal humano. 

Además, apoyamos a grandes empresas para 
quetrabajencon sus proveedores más peque- 
ñosen mejorar susostenibilidad, y fomen- 
tamos programas asociativos que per- 
'miten a varias empresas avanzar 
juntas, con menor costo y mayor 
impacto. 

  

-¿Y en relación a los hene- 
ficios, qué observan? 
-En cuanto alos bene- 
ficios de esta transi- 
ción, lo primero que 
hay que decir es que 
lasostenibilidad no es 
solo medioambiente: 
esmejorarsimultánea- 
mente en lo económico, 
ambiental y social. Y sí, el benefi- 
cioeconómico sueleser el másevi- 
denteal principio. Muchas empresas 

cas y, en! |, mejoran su clima organizacional. 
Desdelo ambiental y lo social, el principal beneficio es la pro- 

yección a futuro. La sostenibilidad ya no es opcional: en pocos 
años será un estándar. Y además, para las empresas que buscan    

                                                  

   

   

  

exportar o integrarse a cadenas de valor más exigentes como. 
las europeas-, las certificaciones y prácticas sostenibles ya son 
requisitos clave. En resumen, ser sostenible hoy es una ventaja 
competitiva... y muy pronto será una condición para seguir exis- 
tiendo. 

-¿Cómo se vincula esta iniciativa con otros programas de Corfo que 
promueven el desarrollo sostenible en la región? 

Sostenibles por Naturaleza no solo nos llevó a pensar en cómo. 
entregar subsidios, sino que nos obligó a construir una platafor- 
maqueintegrara distintosapoyos y actores del ecosistema. Te doy 
un ejemplo concreto: una cosa es ayudar a las empresas a inno- 
var con foco sostenible —para eso tenemos instrumentos especí- 
ficos-, pero también nos dimos cuenta de que faltaba una instan- 
cia que acompañara a los emprendimientos desde el inicio, por- 
quenoes lo mismo emprender de forma tradicional que hacerlo. 
concriterios de sostenibilidad. 

Otro caso importante es el del Centro de Biotecnología para 
la Sostenibilidad, un proyecto que estamos desarrollando jun- 
to al Gobierno Regional y Corfo nacional. Es una infraestructu- 
ra delargo plazo —con financiamiento proyectado por 10 años 
que permitirá escalar soluciones biotecnológicas para desafíos 
como el agua o los residuos, tanto a nivel nacional como inter- 
nacional. Además, busca incentivar que las empresas tradicio- 
nales se sumen y comiencen a incorporar servicios sostenibles 
ensus operaciones. 

  

¿Cuáles son los principales desafíos que enfrentan los emprendi- 
mientos locales al adoptar prácticas sostenibles? 

-Cuando hablamos de sostenibilidad, los desafios están muy liga- 
dosalas barreras que enfrentan los emprendimientos. Y estos de- 
safíos no son exclusivos de nuestra región; se repiten a nivel na- 
cional eincluso en experiencias internacionales. 

El primer gran desafío es comprender que la sostenibilidad es 
compleja. No se trata solo de una acción puntual, sino de incor- 
porar nuevos conocimientos, abrir el modelo de negocio y, mu- 
chas veces, sumar nuevas personasal equipo que aporten unami- 
rada distinta. El segundo desafío es el financiamiento. Aún falta 
desarrollar más y mejores instrumentos de financiamiento verde. 
Necesitamos quela banca entienda que los proyectos sostenibles 
pueden no tener un retorno inmediato, pero sí generan benefi- 
cioseconómicos a mediano y largo plazo, lo que requiere evaluar- 
losconotros criterios. 

Untercer punto clave esafalta de una red de proveedoressos- 
tenibles, especialmente en regiones como Los Ríos, La Araucanía 
o Ñuble. Esa red es fundamental para que más emprendimientos 
puedan avanzar sin tener que mirar siempre hacia Santiago o fue- 
ra del país. Y, por último, desde Sostenibles por Naturaleza, esta- 
mosenfrentando el desafio de escalar este modeloal resto del pa- 
ís. Poreso, estamos desarrollando un software que esperamoslan- 
zar afines de esteaño, que permitirá a cualquier empresaenChi- 
le autogestionar su camino hacia la sostenibilidad, con indicado- 
resclaros y herramientas prácticas.0 

  

EXTRACTOS DE ENTREVISTAS REALIZADAS EN REGIÓN SOSTENIBLE, PROGRAMA QUE SE EMITE CADA MARTES ALAS 09AM POR DIGITAL FMI, EN EL 
98,3 PUERTO MONTT, 105,5 OSORNO, Y 96,9 CASTRO; Y POR POSITIVA FM, EN EL 98,5 TEMUCO, 99,3 VILLARRICA, 98,9 VALDIVIA, 105,5 ANCUD, 105,7 CAS- 

TRO, Y 103,,9 QUELLÓN Y DE MANERA SIMULTÁNEA POR LAPANTALLAS DE SOYTV. 
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